



LORENZO FERRER MALDONADO.

---

**N**AVEGANTE de poco envidiable celebridad, ganada con sus imposturas. Por los años de 1609 se presentó en la corte de Madrid suponiendo haber hecho en 1588 un viaje á las costas septentrionales de la América, en el cual había conseguido encontrar el ansiado paso para el mar del Sur, y pedía el armamento de otra expedición con el objeto de ir á reconocerle de nuevo y fortificarle, antes que otras naciones le descubriesen y se apoderasen de él. Para apoyar su demanda reparaba copias de la relación de su viaje, ador

nadas de algunos toscos diseños y mapas. Ocupábase al mismo tiempo en investigaciones de alquimia; y como por entonces anduviesen también en la corte las promesas de Luis de Fonseca, portugués, y del Dr. Juan Arias de Loyola, sobre el descubrimiento de la *aguja fija* que debía servir para determinar las longitudes en alta mar, Ferrer Maldonado acudió con la misma oferta, por cuya realización se le ofrecieron 5,000 ducados de renta; pero aunque se gastaron algunos en experiencias, todo fué inútil, habiendo sucedido antes lo mismo con los fondos que algunos crédulos le proporcionaron para llevar adelante sus vanas investigaciones de alquimia. Si estos hechos acreditan contra Ferrer la nota de charlatán y embustero, hay contra él otra acusación de un carácter todavía más grave. Háse hallado un documento, por el cual aparece que en 1600 hizo proposiciones al marqués de Estepa, para proporcionarle títulos y documentos falsos que le sirviesen en los pleitos que seguía, y aun llegó á enviarle una carta con una muestra de letra antigua maravillosamente imitada. Las declaraciones de los testigos produjeron contra él otras acusaciones de falsificación, y sólo la fuga pudo libertarle de ser encarcelado como se mandó. Su principal proyecto del

viaje al estrecho fué también desechado, y el aventurero desapareció en la oscuridad de donde había salido. Poco caso se hizo de su relación, hasta que en 1790 el distinguido geógrafo Mr. Buache leyó una memoria en la Academia de ciencias de París, defendiendo la veracidad de la relación de Ferrer Maldonado. Esta memoria fué traducida al castellano de orden del gobierno y publicada en Cádiz, 1798, con una impugnación escrita por D. Ciriaco Cevallos. El distinguido oficial D. Alejandro Malaspina, escribió otra que permaneció inédita hasta estos últimos años; pero acaso ni una ni otra llegó á noticias del caballero Carlos Amoretti, bibliotecario de Milán, tan conocido por su edición del viaje de Pigafeta, pues habiendo encontrado entre los manuscritos de su biblioteca la relación de Maldonado, perdió su tiempo en traducirla y la dió á luz en italiano y francés (Plasencia, 1812,) con un discurso preliminar enderezado á probar la realidad de aquel viaje. Esto produjo una victoriosa impugnación del barón de Lindenau (Gotha, 1812, alemán) y una respuesta de Amoretti. (Milán, 1813.) Encendida así la polémica, llamó de nuevo la atención del gobierno español y dió orden á D. Martín Fernández de Navarrete de que buscase en los archivos la relación original. Halló sola-

mente en casa del duque del Infantado, una copia coetánea, siendo al parecer una de las que repartió Maldonado cuando andaba en sus pretensiones. Con tal motivo comenzó Navarrete á escribir una nueva impugnación, con presencia de todas las anteriores; pero á su muerte quedó sin concluir, habiéndola completado después su aplicado sobrino D. Eustaquio, y se halla en el tomo 5 de la «Colección de documentos inéditos para la Historia de España» (1849.)

El título del manuscrito de Maldonado el el siguiente: «Relación del descubrimiento del estrecho de Anian, que hice yo el Capitan Lorenzo Ferrer Maldonado, el año 1588 en la qual está la órden de la nauegacion y los daños que de no hacerla se siguen.» Este título le he copiado de un manuscrito que poseo, en 4º de 20 fojas, letra pequeña, de principios del siglo XVII, adornado con diseños. Confronta en todo con la descripción que hace Navarrete del manuscrito del duque del Infantado, y es sin duda una de las copias que repartió Ferrer. La relación de éste no se ha publicado en castellano; y así por la importancia del asunto á que se refiere, el que ha costado tantas vidas y caudales, como por las polémicas á que ha dado origen, merecía bien el verse impresa aun cuando sea tenida por

apócrifa. Esta misma circunstancia hace interesante su lectura, pues apenas se alcanza á comprender cómo el autor mentía con tanto descaro, y dar señas tan puntuales de lo que no habla visto. En la memoria de Navarrete hay un extracto muy suscito, pero bien formado de la relación de Ferrer, quien además escribió: «Imagen del mundo sobre la esfera, cosmografía y geografía, teórica de planetas y arte de navegar.» Alcalá, 1626, en 4º, con una dedicatoria dirigida al arzobispo de México, fechada en Madrid, á 29 de Marzo de 1623.

